

Les juristes en action

Type de contenu : Texte

Type de médiation : sans médiation

Type de support : Volume

Titre(s) : Les juristes en action : aux origines du droit politique moderne : l'histoire du droit et ses méthodes, essai d'historiographie / par Frédéric Audren

Est un extrait ou un tiré à part de : Histoire, économie et société (Paris) 0752-5702 16e année, no 4

Auteur(s) : Audren, Frédéric (1970-....)

Publication : [Lieu de publication inconnu] : [éditeur inconnu], 1997

Description matérielle : 1 vol. (pp. [555]-578 [24 p.]) ; 24 cm

Classification décimale Dewey : 340.09

Note sur l'édition et l'histoire bibliographique : Extrait de "Histoire, économie et société", 16e année, no 4

Note sur les bibliographies et les index : Bibliogr. p. 572-578

Résumé ou extrait : Résumé : "En France, depuis peu, les juristes médiévistes ont considérablement élargi leur champ de recherche, comme en témoignent les publications les plus récentes. Ces publications sont, à présent, suffisamment nombreuses pour qu'il soit possible d'esquisser certaines des orientations définies par l'histoire du droit public à la fin du Moyen-Âge (XIIIe- XVe siècles) ; période qu'elles s'accordent toutes à définir comme cruciale dans la formation de l'État moderne. Nous devons notre connaissance approfondie de l'organisation politique et administrative de l'Ancienne France aux recherches patientes de l'histoire des institutions publiques, discipline classiquement enseignée dans les Facultés de droit. Les Facultés de lettres, quant à elles, à la suite de Bernard Guenée et Raymond Cazelles, se sont lancées dans une histoire politique renouvelée. Cette dernière a jeté une lumière nouvelle sur le personnel politique de cette fin du Moyen-Âge. Nous souhaitons suggérer dans la présente étude que l'histoire du droit public ne se confond plus à présent ni avec l'histoire des institutions publiques ni avec l'histoire sociale des pouvoirs. Son objet d'étude est prioritairement la norme juridique, ignorée paradoxalement depuis longtemps par les historiens juristes, dont elle s'efforce de restituer le processus d'élaboration. En prenant en filature le légiste au travail, en observant toutes les opérations qu'il réalise pour dégager une norme, les historiens du droit parviennent progressivement à éclairer de manière originale les ressorts de la construction d'un droit politique à la fin du Moyen-Âge."

Abstract : "In France, medieval legal historians have recently expanded their field of research, as is demonstrated by their most recent publications. These recent publications are now sufficiently numerous that it is possible to sketch out some of the directions taken by the history of public law at the end of the

Middle Ages (13th to 15th centuries), a period that all scholars regard as crucial for the formation of modern state. We owe our deepening knowledge of the political and administrative organization of pre-modern France to patient research in the history of public institutions, a subject traditionally taught in law faculties. Scholars in the humanistic disciplines, for their part, have immersed themselves in political history, a subject that has been rejuvenated under the leadership of Bernard Guenée et Raymond Gazelles. This revived political history has shed new light on the political personnel of the late Middle Ages. This article argues that historians of public law should recognize that their discipline is distinct from both the history of political institutions and the social history of the institutions that exercise power. The proper subject of the history of public law is, first and foremost, juridical norms, paradoxically ignored by the lawyers who write the history of public law. The aim of the history of public law is to reconstruct the processes by which juridical norms have been elaborated. By tracing the paths taken by working jurists of the past, by observing all the techniques they employed in order to isolate out a juridical norm, legal historians gradually succeed in illuminating, in their own characteristic way, the moving forces that lay behind the construction of law founded in politics at the end of the Middle Ages."

Audren Frédéric. Les juristes en action : aux origines du droit politique moderne. L'histoire du droit et ses méthodes. Essai d'historiographie. In: Histoire, économie et société. 1997, 16e année, n°4. pp. 555-578

Sujet - Nom commun : Droit -- Histoire -- France

Historiographie

Droit et politique

Règle de droit